

Sábado 11 de Septiembre de 2004

La Inutilidad de la Literatura

Por Carlos Labbé

No he leído ninguna de las seis novelas del español Rafael Chirbes, ninguna de las que aparecen nombradas en la contraportada de su libro de ensayos *El Novelista Perplejo*. No las he visto comentadas en ninguno de los dos o tres folletos literarios nacionales, ni tampoco he podido examinar alguna de sus crónicas periódicas o literarias, ya que aparecen en diarios madrileños o valencianos. No me lo nombraron en las exigüas clases de literatura española contemporánea que tuve en la universidad. Recuerdo sí, a propósito, una cita poco rigurosa a Maimaitigne en boca de un profesor, usada para definir ensayo literario: se trataba de un yo que se somete a cuestionamiento. Estoy a punto de preguntar si existe alguien acá en Chile que haya leído una novela de Rafael Chirbes, pero antes de negar el énfasis de los signos de interrogación comprendo que esa distancia que exis-

tituta, ¿Alguien en Chile ha leído La Caza de Madrid, la novela de Chirbes donde del formalismo escatológico del pintor Francis Bacon emerge la figura de un personaje, un torturador asustado por la muerte del dictador Franco? No importa, la comparación entre la pintura de Bacon, el horror de la represión política y la colisión de realidades que es toda novela me parece suficiente. Porque la importancia de las preguntas que están en la base de cada uno de estos ensayos es la misma en Valencia como en Santiago como en Leningrado: ¿es necesaria la literatura en la sensibilidad de nuestro tiempo? ¿Aún una novela crea una realidad? Entonces, cuál es el grado de responsabilidad de un escritor? De modo que la multitud de referencias en cada uno de los ensayos se vuelven función para los que no las comprendemos, los que no hemos leído esas obras de Pilniak, Marsé, Zófiga, Blasco,

Chirbes era el nieto número de otro español: lúcido ensayista que nunca escribió novelas, que se trataba de una juguetona transatlántica, esa si sería una novela infantil. Que el ibarayista sea español o catalán, traductor o novelista, escritor masivo o que nadie lo lea, no cambia en nada la inler sidad con que lo grata transmite el desenhoamiento de juventud: quiz no era que el arte habla superado a la realidad y las vanaglorias eran la evolución hacia niveles más elevados de expresión, como el futurismo, el arte abstrac- to y la novela sin argumento, sino que desde Estados Unidos se dirigían operaciones millonarias para imponer un modo de ver el mundo opuesto al realismo social y materialista de la Unión Soviética. Yo nunca había leído una mejor explicación de las horrendas conexiones entre arte, neocolonialismo y conservadurismo que el análisis de la obra de Max

La Inutilidad de la literatura [artículo] Carlos Labbé Márquez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Labbé Márquez, Carlos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Inutilidad de la literatura [artículo] Carlos Labbé Márquez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)